

PRESENTACIÓN

El presente número especial de la revista Ra Ximhai pone en el centro de atención diversos trabajos de investigación que abordan problemáticas relevantes en contextos educativos, sociales, culturales y ambientales. Cada uno de los artículos seleccionados aporta una perspectiva única, basada en el rigor académico y el compromiso con el desarrollo humano y sostenible.

El primer artículo *Superando barreras geográficas: el impacto social de la educación a distancia en comunidades marginadas y rurales*, es un estudio que explora el impacto social y económico de los egresados de la modalidad a distancia en el Instituto Tecnológico de San Luis Potosí (ITSLP). Los resultados demuestran que el 85% de los egresados se desempeñan en su área profesional y el 93% han mejorado su situación laboral, aunque persisten retos como la baja tasa de titulación debido a la acreditación del idioma inglés. Este trabajo reafirma la pertinencia de la Educación a Distancia para comunidades marginadas.

El segundo artículo titulado *Música e interculturalidad: objetos virtuales de aprendizaje del programa Per-Q*, analiza el impacto de los Objetos Virtuales de Aprendizaje (OVA) del programa Per-Q, que combina música y tecnología para promover la diversidad cultural en adolescentes. Los recursos digitales se centran en ritmos e instrumentos de culturas prehispánicas de México, logrando acercar a los jóvenes a sus tradiciones y fortaleciendo su competencia intercultural.

En el tercer artículo *Gobernanza institucional: un análisis de la cultura organizacional en Centros de Investigación Universitarios*, se describe la gobernanza institucional y la cultura organizativa como estrategias clave en los Centros de Investigación Universitarios (CIU) venezolanos. Los resultados destacan una tendencia positiva hacia la gestión institucional, fortaleciendo creencias y valores organizacionales para elevar la calidad investigativa.

El siguiente artículo *Educación indígena y su influencia en los cambios culturales en el pueblo originario El Carricito, El Fuerte, Sinaloa*, visibiliza las experiencias de educación indígena en la comunidad El Carricito, abordando cómo la lengua originaria y las danzas tradicionales se integran

al sistema educativo. Sin embargo, se concluye que la escuela aún está desvinculada de la vida comunitaria, lo que limita el impacto de la educación bilingüe.

El artículo *Red comunal vecinal, fomento de una cultura de paz*, es un estudio cualitativo, que analiza cómo la organización vecinal en Ahome, Sinaloa, contribuye a la seguridad, confianza y pertenencia comunitaria. La investigación resalta la importancia del liderazgo local para promover el bienestar común y fortalecer una cultura de paz.

El siguiente artículo *La participación de la mujer yoreme mayo en el proceso artesanal. Una mirada al trabajo femenino en el entorno familiar del artesano indígena*, se centra en la doble participación de las mujeres en el ámbito doméstico y artesanal en San Miguel, Zapotitlán. Se documenta cómo las mujeres contribuyen a la economía familiar mediante la elaboración de artesanías ceremoniales y domésticas, resaltando su papel fundamental y poco reconocido.

En el séptimo artículo *Cultura organizacional y criterios de éxito en el sector hotelero de Los Mochis, Sinaloa*, mediante un estudio multicaso en Los Mochis, Sinaloa, se analiza cómo la cultura organizacional influye en el éxito de dos hoteles. Los hallazgos destacan la relevancia de los valores compartidos, la orientación al cliente y la cohesión del equipo como factores clave.

En el siguiente artículo *Riesgo laboral del personal que atiende la salud ginecológica*, se identifican y evalúan riesgos laborales en trabajadores del área de ginecología en una institución pública. Los resultados subrayan la necesidad de garantizar la seguridad y salud laboral, especialmente frente a riesgos ergonómicos y de carga laboral repetitiva.

Por último, el artículo *La recuperación y conservación del paisaje: preservando la biodiversidad, a través de un modelo de acciones de socioecogestión turística*, presenta el Modelo de Acciones de Socioecogestión Turística (MASET) aplicado en diversos contextos, como la Laguna de Tecocomulco y Bahía de Ohuira. Los casos muestran cómo involucrar a la comunidad y turistas puede acelerar la regeneración ambiental y contribuir a los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

En este número especial, cada artículo refleja el compromiso de los autores con la investigación y la generación de conocimiento aplicable, buscando aportar soluciones concretas a los desafíos sociales, culturales y ambientales.